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A Faits saillants de rencontre 

Rédigé par :  Marie-Claude Trottier    Date :  2011-03-28 

 

 
 

Date  18 janvier 2007 Type de rencontre    Échanges informels 

Endroit Municipalité de Akulivik Objet de la rencontre Tournée DR 

 

PRÉSENCES 

À confirmer (Cf. Petah) Roger Perron, directeur régional 
MC Trottier, chef RAM 
Petah Inukpuk, agent de liaison 

Commentaire général : Écoute polie au départ. HQ doit faire ses preuves. Excellente rencontre. 
 

SUJETS DISCUTÉS ET PRÉOCCUPATIONS EXPRIMÉES 
 Prise de contact mutuelle. Le maire souhaite la bienvenue. Roger explique les objectifs 

de la rencontre et résume les prochains projets dans la communauté : nouvelle centrale 
(2011-12), projet couplage diésel-éolien, nouveau processus distribution (lumières de 
rue). 

 Question concernant l’énergie solaire (VS éolienne) – peu d’intérêt actuellement pour 
HQ. Technologie moins intéressante que l’éolien pour le territoire nordique. 

 Intérêt pour le projet éolien (cette technologie peut-elle remplacer la centrale ? – études 
de vent à réaliser d’abord; l’énergie éolienne ne peut remplacer la centrale (FU de 30% 
environ). 

 Quel sera l’interlocuteur privilégié pour le projet éolien ? – HQ maintiendra un lien 
continu avec la municipalité; la population sera informée en collaboration avec la 
municipalité 

 Insatisfaction vis-à-vis la panne de 3 jours connue dernièrement – HQ va mettre en 
place un processus visant à réduire le temps d’intervention. 

 Préoccupation de la population vis-à-vis la pollution de la centrale (à proximité de 
l’école) – localisation de la nouvelle centrale tiendra compte des préoccupations. 

 Intérêt pour l’Efficacité Énergétique 
 Possibilité de financement pour une activité du milieu de la santé (ateliers dans 4 

communautés) – transmettre la demande à MC Trottier 
 Par le passé, les opérateurs avisaient des interruptions planifiées (ce n’est plus le cas) – 

une rappel sera fait aux opérateurs. 
 Possibilité de raccordement au réseau suite aux projets de la Baie James ? – N’est pas 

prévu par HQ. 
 Possibilité de renouvellement de contrat avec la municipalité pour le déneigement des 

radiateurs de la centrale – intérêt toujours présent pour HQ. 
 

ENGAGEMENTS ET SUIVI RESPONSABLE ÉCHÉANCE 
 Tenir une rencontre avec le conseil pour la mise en 

place des tours de mesure de vent 
 Préparer un plan de communication pour 

l’implantation des tours de mesure de vent  
 Présenter le programme d’EÉ. 
 Analyser demande de commandite 
 Rappeler aux opérateurs d’aviser la population lors 

d’interruptions planifiées 

MF Roussy 
 
MC Trottier 
 
MC Trottier 
C. Sutton 
M. Simard 

 

Printemps 07 
 

Printemps 07 
 

Hiver 07 
Sur récept. 
Février 07 

 



A Faits saillants de rencontre 

Rédigé par :  Marie-Claude Trottier    Date :  2011-03-28 

 

ÉVALUATION 
 Excellente rencontre. Le lien de confiance a pu être rétabli. Il est important de maintenir 

ce lien en continu.  
 
 



A Faits saillants de rencontre 

Rédigé par :  Marie-Claude Trottier    Date :  2011-03-28 

 

 
 

Date  2 mai 2007 Type de rencontre    Rencontre démarrage 

Endroit Municipalité de Akulivik Objet de la rencontre Projet tours mesures 
de vent 

 

PRÉSENCES 

Eli Aullaluk, maire 
Willie ?, directeur général 
? Aupaluk, conseiller 

Roger Perron, directeur régional 
MC Trottier, chef RAM 
 

Commentaire général :  Excellente idée de rencontrer au préalable le maire avant l'arrivée de 
l'équipe d'avant-projet 

 

SUJETS DISCUTÉS ET PRÉOCCUPATIONS EXPRIMÉES 
 Roger résume le but de la rencontre : Prendre contact avec la municipalité et expliquer 

le projet de tours de mesures de vent et son échéancier. 
 Le maire revient sur la question de la nouvelle centrale et annonce que sa municipalité a 

déjà amendé son règlement de zonage afin de permettre la construction sur le site 
projeté par le passé. 

 Concernant les tours de mesure de vent et les éventuelles éoliennes, la municipalité 
exprime une préoccupation concernant la sécurité du public; il sera important de 
sécuriser les abords des installations quitte à installer des clôtures pour éviter tout 
accident. 

 Pour la nouvelle centrale, une question est posée concernant le parc à carburant; est-ce 
qu'il sera déplacé ou est-ce qu'HQ installera des conduits jusqu'au nouvel emplacement 
– il est trop tôt pour répondre à la question. La décision finale pour le terrain n'est pas 
encore arrêtée. 

 L'équipe d'HQ sera à nouveau à Akulivik la semaine du 22 mai pour choisir le meilleur 
site pour installer la tour de mesure de vent – le maire prendra déjà contact avec le 
Land Holding pour les aviser. Il prend en charge l'information auprès de la population 
également. 

 

ENGAGEMENTS ET SUIVI RESPONSABLE ÉCHÉANCE 
 Assurer le lien avec la municipalité et le Land Holding 

avant de se rendre à la municipalité. 
MF Roussy Mai 07 

 
 

ÉVALUATION 
 Lien bien établi avec le maire. Il importe d'ajuster notre rythme au leur pour  ne pas 

altérer le climat de confiance établi. 
 



 

PL Compte rendu de réunion  

 No  

Réunion de suivi RAM – Village Nordique d'Akulivik  (Code de classement) 
 
Date : 2008-10-15 Lieu : Hôtel de Ville d'Akulivik Préparé par : Philippe LAFortune 

Présences : HQ: Philippe LAFortune, Anick Dumaresq, Jean-Léon Bouchard, Denis Gauthier, Julie Lamontagne. 
 
VNA: Lucasi Alayco (Maire), Eli Alayco (Sec. Tres. Adj.), Willia Nappatuk (DG), Henry Quissa (Cons.), Eli Aullaluk (Cons., CR 
KRG & traducteur). 
 
CFQA: Jimmy Alayco (DG), Eli Angiyu (ST), Juanasi Qaqutuk (Pres.), Aisa Amittu (VP), Elisapi Irkurniak (Adm), Lucassie 
Angiyou (Cons.). 
 

 

Sujets Actions ou décisions à prendre Responsable Échéances 
Accueil 
 

 Mot de bienvenue; prière et collation collectives.  
 Tour de table (Who's Who?).  
 Les sujets à aborder: Guide Info-Municipalité et projet de Nouvelle Centrale. 

 

  
 

Guide Info-Municipalité Philippe présente le nouveau Guide Info-Municipalité aux membres du conseil. 
 
Commentaire concernant les considérables délais de réponse aux demandes 
Distribution – lumières de rue, connexion nouveaux développements, etc. – de 
même que l'éclairage intermittent (lumières de rue à intensité variable dans le temps, 
notamment au passage de véhicules). Philippe mentionne les formulaires inclus dans 
le Guide et assurera le suivi.  
 

Philippe LAFortune 
 
 

 
 



Réunion de suivi RAM – Municipalité d'Akulivik – 15 octobre 2008  

 

Éolien Question  concernant l'éventuelle intégration de l'énergie éolienne: "Gratuit?"  
Réponse RAM: Non. L'éolien est une énergie complémentaire (au thermique, pour 
l'instant). De plus, compte tenu des distances, les coûts reliés à la construction et la 
gestion des installations sont non-négligeables. 
 
Philippe aborde la question de la tour anémométrique, installée à l'origine pour une 
durée prévue d'une année afin de mesurer le potentiel éolien. Compte tenu des 
résultats positifs mais , une prolongation initiale de six mois est demandée afin de 
comparer les données dans le temps. La demande de prolongation est aussitôt 
approuvée par le Conseil.  
 
Une question survient sur l'utilisation future de la tour anémométrique, une fois 
les données recueillies. En effet, les chasseurs l'apprécient grandement compte tenu 
de la lumière qui trône en son sommet. Philippe précise que les tours sont 
généralement démontées, mais qu'un suivi sera assuré afin d'évaluer les options 
disponibles.  
 

ACTION: Suivi auprès des responsables du projet et de la communauté 
quant aux options liées à l'utilisation future de la tour. 

 

Philippe LAFortune 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Philippe LAFortune 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Printemps 2009 
 
 

Projet – Nouvelle centrale  Philippe résume les menus aménagements prévus à la station actuelle, soit l'ajout 
d'un SAS de rangement pour faciliter les manœuvres à l'intérieur de la centrale 
actuelle, de même que le branchement ponctuel probable d'un groupe mobile de 
réserve (déjà sur place) dans le cas d'entretien des moteurs.  
Philippe précise qu'il s'agit-là de mesures visant strictement la sécurité – et non le 
cycle de vie de la centrale actuelle. 
 
Un conseiller évoque la pollution aux environs de la centrale actuelle – comme en 
témoigne le noircissement des murs intérieurs et extérieurs de l'école avoisinante, 
désormais désertée. 
 
Philippe enchaîne sur le projet de nouvelle centrale, suspendu – et non annulé – sur 
le terrain depuis 2003 – le cycle de vie de la centrale actuelle et l'augmentation de la 

Philippe LAFortune 
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Réunion de suivi RAM – Municipalité d'Akulivik – 15 octobre 2008  

 

demande en électricité justifiant la poursuite des démarches. En effet, les études 
techniques se poursuivent à l'interne, tout comme les autres, archéologiques, 
environnementales et géotechniques sur le terrain. En témoigne la présence cette 
semaine-même d'une équipe de foreurs (trois membres de LVM Technisol) dont le 
DG Willia Nappatuk avait été prévenu au préalable. 
 
Le maire se dit heureux du projet de nouvelle centrale qu'il désire voir s'accélérer. Il 
appuie le projet qu'il se chargera de faire approuver par le Conseil. 
 
Pour aller de l'avant avec le projet, Philippe précise les prochaines étapes à réaliser, à 
savoir l'adoption par le Conseil municipal d'une résolution autorisant la construction 
d'une nouvelle centrale. Le maire confirme. À la demande de la secrétaire-trésorière 
adjointe, un exemple de résolution (celle de Kuujjuaq) requise leur sera adressé par 
fax et email.  
 

ACTION: Envoi au DG, M. Willia Nappatuk, d'un exemple de résolution. 
 
 
ACTION: Suivi afin d'obtenir une résolution formelle du Conseil 
municipal autorisant la construction d'une nouvelle centrale.  

 
Maintenant, concernant la localisation de la nouvelle centrale, Julie expose les 
plans, auxquels les participants se montrent fort intéressés. Elle précise également les 
raisons du choix de terrain, notamment: le zonage approprié et le relatif éloignement 
qui permet d'atténuer les impacts sonores/visuels/atmosphériques. En temps 
opportun, une résolution sera requise de la part de la corporation foncière afin 
d'accorder les droits fonciers nécessaires pour la construction et la gestion de la 
nouvelle centrale. Le DG de la corporation foncière, Jimmy Alayco, demande qu'un 
exemple de résolution (celle de Kuujjuaq) lui soit adressé par fax et email. (même 
chose que ci-haut pour ce suivi) 
 

ACTION: Envoi au DG, M. Willia Nappatuk, d'un exemple de résolution. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Philippe LAFortune/
Julie Lamontagne 
 
Philippe LAFortune/
Julie Lamontagne 
 
Julie Lamontagne 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Philippe LAFortune/
Julie Lamontagne 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
20 octobre 08 
 
 
Novembre 08 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
20 octobre 08 
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Réunion de suivi RAM – Municipalité d'Akulivik – 15 octobre 2008  

 

 
ACTION: Suivi afin d'obtenir une résolution formelle du Conseil 
municipal autorisant la construction d'une nouvelle centrale.  

 
Philippe demande si des projets de développement son prévus à l'intérieur et aux 
environs de la zone visée. Il est confirmé que non.  
 
Jean-Léon demande si les précipitations de neige risqueraient de compromettre le 
choix du tracé de la route d'accès prévu sur la carte. Eli Aullaluk confirme et 
précise qu'à cet égard, la route devrait plutôt passer au sommet de la dune, les vents 
favorisant de considérables accumulations de neige sur les versants, entraînant des 
problèmes d'accès pour HQ et de déneigement pour la municipalité.   
 
À cet égard, Philippe demande si au moins un représentant du Conseil municipal et 
de la Corporation foncière peuvent accompagner pour une visite-terrain sur le site 
prévu de la nouvelle centrale afin de confirmer de visu certains détails pratiques. Les 
participants acquiescent.   
 
Denis s'informe d'éléments logistiques, dont les capacités d'hébergement et de 
dépotoir, ainsi que de la nature des équipements (machinerie) et matériaux (gravier) 
disponibles auprès de la municipalité. Philippe précise au DG Willia Nappatuk qu'il 
s'entretiendra de ces questions en route vers le site prévu de la nouvelle centrale. 
 
Un conseiller demande ce qui adviendra, à terme, de la centrale actuelle. Philippe 
confirme qu'elle sera, comme c'est pratique courante et conforme, caractérisée 
(évaluation environnementale) et, selon résultats, décontaminée puis, sous toute 
réserve, démantelée.  
 
Philippe précise les étapes à venir – outre les résolutions du Conseil municipal et de 
la Corporation foncière, préalables à toute approbation interne (HQ) et externe 
(Régie de l'Énergie). Une séance d'information formelle devrait se tenir à Akulivik 
en mars prochain.   
 

 
Philippe LAFortune/
Julie Lamontagne 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Philippe LAFortune 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Novembre 08 
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Réunion de suivi RAM – Municipalité d'Akulivik – 15 octobre 2008  

 

ACTION: Assurer le suivi interne (HQ) de l'évolution du projet.    
 
ACTION: Assurer le suivi externe (DG) afin d'obtenir l'ensemble des 
informations requises.  
 
ACTION: Prévoir une séance formelle d'information.  

 

Philippe LAFortune 
 
Philippe LAFortune 
 
 
Philippe LAFortune 
 

Hiver 08-09 
 
Novembre 08 
 
 
Mars 2009 
 

Transition Philippe et Anick remercient les participants.  
 
Philippe, Denis, Julie et Jean-Léon, de même que Willia Nappatuk, Jimmy Alayco, 
Elli Aullaluk et (un tiers conseiller) se dirigent ensuite vers le site prévu de la 
nouvelle centrale.  
 

  

Visite terrain –  
Nouvelle centrale 

Philippe s'entretient sur les aspects logistiques avec le DG, M. Willia Nappatuk, qui 
confirme ce qui suit:    
 

 Deux pits de gravier sont disponibles, un à l'entrée du village, l'autre à 
proximité du site de la nouvelle centrale. M. Nappatuk transmettra sous peu, 
par fax, à Philippe, une évaluation de la quantité et qualité (types) de gravier 
potentiellement disponible. 
 

 Les capacités d'hébergement existent en quantité restreinte. M. Nappatuk 
transmettra sous peu, par fax, à Philippe, une évaluation du potentiel 
d'hébergement disponible (lieux, capacité, prix, contacts).  

 
 Le dépotoir peut accueillir certains débris liés à la construction de la 

nouvelle centrale. M. Nappatuk transmettra sous peu, par fax, à Philippe, 
une évaluation de la capacité du dépotoir. 
 

 La municipalité dispose d'équipements et de véhicules lourds. M. Nappatuk 
transmettra sous peu, par fax, à Philippe, une liste complète de ces 
équipements et matériaux (description, prix, modalités).  
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Réunion de suivi RAM – Municipalité d'Akulivik – 15 octobre 2008  

 

ACTION: Suivi auprès du DG, M. Willia Nappatuk, afin d'obtenir 
documents demandés (évaluation du gravier disponible, du potentiel 
d'hébergement, de la capacité du dépotoir et la liste des 'équipements 
disponibles.  

 
Arrivés sur le site prévu de la nouvelle centrale, les participants rencontrent le chargé 
d'équipe de LVM Technisol, M. Mathieu. 
 
Les éléments spatio-temporels abordés précédemment sont confirmés par les quatre 
représentants de la communauté: le site convient, la route serait mieux située au 
sommet de la dune (invitation faite par M. Aullaluk de venir constater en pleine 
tempête hivernale), et "le plus tôt le mieux".  
 
D'un point de vue logistique, M. Aullaluk confirme à Denis les possibilités d'accès 
au port situé à proximité (moins d'un kilomètre) du site prévu de la nouvelle centrale. 
Il ajoute que la circulation urbaine des poids lourds en période de construction ne 
devrait pas poser problème – citant à l'appui la construction du port.  
 
Un conseiller s'informe sur la localisation de futures éoliennes. Jean-Léon précise 
qu'il s'agit d'un tout autre dossier, complémentaire, certes, mais qui est traité par une 
autre équipe et sera abordé en d'autres temps. 
 
Philippe réitère ses besoins à M. Nappatuk en matière de résolution et d'informations 
logistiques, et confirme l'intention de l'équipe de revenir après l'hiver, en mars 2009, 
pour une séance d'information détaillée.  
 

Philippe LAFortune 
 
 
 
 
 
 
 

Novembre 08 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Mars 2009 
 
 
 

Fin Les éléments-clés ayant été traités de part et d'autres, les participants se remercient 
réciproquement et se séparent. 
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A Faits saillants de rencontre 

Rédigé par :  Marie-Claude Trottier    Date :  2011-03-28 

 

 
 

Date  9 février 2010 Type de rencontre    Échanges informels 

Endroit Municipalité de Akulivik Objet de la rencontre Tournée DR 

 

PRÉSENCES 

Johnny Qaqutuk, pro-maire NV 
Eli Aullaluk, conseiller NV 
Tuami Pirti, conseille NV 
Daniellie Qinuajuak, conseiller NV 
Lydia Nappaluk, secrétaire-trésorière 
Aussie (??) traductrice 

Juanasi Qaqutuk, président LH 
Timothy Aliqu,  directeur LH 
Johnnu Qaqutuk, directeur LH 
Elisapie Irqumia, directrice LH 
Sarah Alayco, sec. Trésorière LH 
Roger Perron, directeur régional 
MC Trottier, chef RAM 

Commentaire général : Rencontre tendue. Déception exprimée en raison du report de la 
construction de la nouvelle centrale. 

 

SUJETS DISCUTÉS ET PRÉOCCUPATIONS EXPRIMÉES 
 Prise de contact mutuelle. Le maire souhaite la bienvenue. Roger explique les objectifs 

de la rencontre et résume les prochains projets dans la communauté : nouvelle centrale 
(2014) et projet couplage diésel-éolien. – Le LH et le NV sont très déçu du report de la 
construction. Vive inquiétude surtout pour les écoliers à proximité de la centrale compte 
tenu de la pollution. Demande à HQ de fournir des masques aux écoliers et aux 
professeurs. Le NV pourrait également porter plainte au MDDEP. – HQ va tenter de 
trouver une solution temporaire pour rehausser les cheminées. 

 Préoccupation concernant le choix du site et un possible changement. – Pour l’instant, 
le site choisi avec le LH et le NV est maintenu. S’il y a d’autres besoins la communauté 
sera à nouveau consultée. 

 Intérêt exprimé pour les énergies renouvelables. – Explications données (JED, mini 
hydro et hydroliennes). 

 Préoccupation concernant les lampes de rue défectueuses. – Une tournée mensuelle 
est réalisée. HQ va s’assurer que les lampes soient en bon état de fonctionnement. 

 Question concernant le remplacement de Petah Inukpuk. – Explication donnée. Une 
personne ressource est dédiée au Nunavik. 

 Présentation du Guide Info. Outil apprécié. 
 

NO 
SUIVI 

ENGAGEMENTS ET SUIVI RESPONSABLE #RAM ÉCHÉANCE ÉTAT 

279  Proposer une solution temporaire pour 
rehausser les cheminées de la centrale 

S. Fulham  Février 10  

280  Réparer les lampes de rue 
défectueuses. 

R. Poulin  Février 10 OK réalisé 
3/03/2010 

 
 

ÉVALUATION 
 Leadership encore exercé par Eli Aullaluk. HQ doit régler rapidement les irritants pour 

rétablir le climat.  
 



A Faits saillants de rencontre 

Rédigé par : Colette Lettre-Racine         Date :  31 août 2010 

 

 

Date  27 août 2010 Type de rencontre    Rencontre informelle 

Endroit Municipalité d'Akulivik Objet de la rencontre Tournée DR 

 

PRÉSENCES 
Willia Nappatuk, DG 
Lydia Nappatuk, sec-tres. 
Alacie Aupaluk 
Timothy Aliku, LHC 
Juanasi Qagutuk, President LHC 
Amaly Anautak, VP LHC 
Simiuni Aullaluk, sec-tres. LHC 
Elisapi Irqumia, LHC 

Roger Perron, directeur régional 
André Boulanger, Président HQ Distribution 
Colette Lettre-Racine, conseillère RAM 

Commentaire général : Bonne rencontre.  
 

SUJETS DISCUTÉS ET PRÉOCCUPATIONS EXPRIMÉES 
 Prise de contact mutuelle. Prière. Roger explique les objectifs de la rencontre et présente M. Boulanger ainsi que 

la nouvelle conseillère RAM, Colette. 
 2015-2016 construction de la nouvelle centrale. Roger présente les visuels de la nouvelle centrale qui 

ressemblera à la nouvelle de Kuujjuaq. Il s'agit toutefois de dessins préliminaires. Il y aura 4 groupes. 
Présentation du site de la nouvelle centrale choisi par le conseil municipal, soit à l'arrière du village. 

 Lors de notre prochaine rencontre, nous allons présenter à la communauté le choix du site afin de s'assurer que 
tout est correct. Le conseil municipal va travailler avec HQ afin de s'assurer qu'il n'y ait pas de développement 
résidentiel autour de la nouvelle centrale. 

 Après 2016, nous allons continuer à travailler sur le projet de jumelage éolien-diésel. 2016-2017, nous allons faire 
Kangiqsualujjuaq et nous allons consulter la communauté d'Akulivik par la suite.  

 Roger réitère qu'il s'agit de dessin préliminaire et nous allons revenir présenter le projet plus en détail à la 
communauté dans quelques mois. Le conseil et le LHC va attendre la prochaine rencontre pour nous donner des 
commentaires. 

 Colette explique le "carton info Nunavik". Elle est la nouvelle personne ressource. Ils sont très contents d'autant 
plus qu'il y a une photo d'Akulivik sur le carton. 

 Roger est maintenant au bureau de Québec. 
 Il n'y a plus de place pour accueillir de nouvelle maison dans le village. Ils veulent construire un pont et 

développer l'autre côté de la rivière. Envoyer vos demandes à HQ et nous allons les analyser. 
 HQ demande de nous informer de leur plan d'urbanisme. 

 
NO SUIVI ENGAGEMENTS ET SUIVI RESPONSA

BLE 
ÉCHÉANCE ÉTAT 

AKU-1-260810 Rencontrer la communauté pour présenter le projet 
de la nouvelle centrale et le lieu sélectionné 

CLR Janv. 11  

AKU-2-260810 Demander plan d'urbanisme et projet de 
développement l'autre côté de la rivière 

CLR Janv. 11  

AKU-3-260810 Aviser qu'ils ne peuvent raccorder Éco-Glace cet hiver CLR Oct. 10  
 
ÉVALUATION 
Bonne rencontre somme toute. Pas très exigent. 
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